

En la primera pág. 4 pla. línea. — En la segunda, 75 céntos. — En la tercera, 50 céntos. — En la cuarta, 25 céntos. y a los suscriptores 12. — Anuncios mortuorios en la cuarta plana, desde 5 pesetas en adelante y además 15 céntos. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos, desde 4'50 a 5 pesetas la línea, a juicio de la Administración. — Corresponsal en París para anuncios y recibidos, A. Lorette, 61, rue Caumartin.



**SUSCRICION**  
En la capital. . . 4'50 pías. trimestre  
Fuera de la capital. . . 5 id. id.  
En el extranjero, en oro. . . 18 id. semestre  
En el extranjero, en oro. . . 25 id. trimestre  
Todo pago se entiende por adelantado  
Redacción y Administración, calle del Progreso núm. 4, 5.º, 4.º

## CRÓNICA

**La llegada de los marinos. — El hombre del día. — Cayó la lluvia. — El otoño. — Por los teatros.**

Si no hubiera sido porque el Gobierno había desplegado numerosas fuerzas de Guardia civil, Seguridad y Policía secreta en la estación del Norte y sus cercanías, muchos no habrían notado la llegada de los jefes y oficiales de la desdichada escuadra de Cervera, ni se hubiera diferenciado en casi nada, por lo de la cantidad de gente que les esperaba, de la que a diario concurre.

A parte de las familias, los amigos y alguna que otra autoridad, nadie más esperaba a los viajeros; ni aún se veían esos curiosos que todo lo invaden y que constituyen una de las peores plagas que padece Madrid.

Religioso respeto rodeó a los que allá en Santiago de Cuba, jugaron el todo por el todo.

No eran de esperar manifestaciones hostiles por parte del pueblo, y no las hubo.

El cabe perfectamente quienes son los culpables de las últimas desgracias, y por esto no ignora que los recién llegados habían sido una de tantas víctimas de ellos, y que por esta motivo eran acreedores a la admiración y respeto que a los héroes infortunados se deben.

Luca en sus brazos los galones de sargento y en el pecho la insignia de los valientes, de los héroes: la cruz laureada de San Fernando.

Se llama don Gregorio Urrutia, y es alto, fornido, de gallarda presencia, de unos cuarenta y cinco años de edad, de rostro que acusa su descendencia de los negros etiopes que trasladaron a Cuba los antiguos traficantes en ébano.

Es el prototipo de los hijos leales y valientes, y como a tal se le recibe.

A los veinte años de edad comenzó a batirse al lado de España, y desde entonces no ha dejado de hacerlo en cuantas ocasiones se le han presentado.

Es en la actualidad el hombre del día. Lo reciben y agasajan las autoridades, las redacciones de los periódicos y cuantos particulares tienen ocasión para ello.

Como otros muchos de su raza, ha preferido abandonar su hogar a vivir bajo el yugo de los norteamericanos, y aquí le tenemos sin otra aspiración que la de continuar sirviendo a su querida España.

Al fin se rasgaron las nubes y nos enviaron la benditísima agua que tanto pedían los labradores.

Vino acompañada de truenos, relámpagos, y de alguna que otra chispa, causa de varios sustos y de no pocas invocaciones a Santa Bárbara.

Y como la lluvia en el otoño refresca bastante la temperatura, los sombreros de paja han comenzado a retirarse por el foro y los pardeus se han presentado tímidamente en escena, coincidiendo que nos hallamos en la antesa del invierno, del fatídico y tímido invierno.

Por tal motivo empiezan a verse concurridísimos los cafés, particularmente los que además de una taza ó vaso de café con leche, sirven todo por dos reales, contando la imprescindible propina, concierto de echo de la noche a una de la madrugada, establecimientos que son algo así como un punto donde se reúnen las familias que cuentan con varias hijas casaderas.

De estas son las menos las que tienen novio, por lo que no se le ocultará al querido lector que el café con música, como deci-

mos en Madrid, es un bazar de novias en ciernes.

Abrieron sus puertas la *Zarzuela, Apolo y Romea*; dentro de unos días seguirán el mismo camino la *Comedia, Eslava, Parish, Nuevo teatro, (Cómico el año anterior) Teatro Moderno y Real*, lo que quiere decir que ya se ha inaugurado la temporada de otoño.

La *Zarzuela y Apolo* tienen las mismas compañías, salvo pequeñas alteraciones, que en la temporada pasada, y también como en esta han principiado a contar éxitos poco justos y fracasos bien merecidos.

La razón social Antonio Paso y García Alvarez ha sido la que rompió la marcha en eso de los fracasos, con *Figuras de cera*. El segundo, registrado como el anterior en el teatro Apolo, lo ha sufrido Sinesio Delgado, con *El beso de la Duquesa*, no por que la obra estuviera mal escrita y fuera uno de tantos despropósitos, sino por que carece de situaciones verdaderamente cómicas, y es de las que pretenden regenerar el teatro lírico, desterrar de la escena las bufonadas del mal gusto y él en estos tiempos obligado chulapón.

Al mismo tiempo que el bueno de Sinesio experimentaba la desgracia de ver como el público rechazaba su obra, en el teatro de la *Zarzuela* se aplaudía a rabiar *La magia negra*, letra de los hermanos Gullón, ó de Gullón y hermano, y música de Caballero y Quinto Valverde, una de las muchas que se reciben bien por que hacen reír y por que en ellas se baila y se canta y hay mujeres vestidas de hombres, ó luciendo las formas, gracias al traje de mala.

No hay que protestar, pues los tiempos es preciso tomarlos según vienen.

En *Romea* tenemos a Loreto Prado y a su inseparable Enrique Chicote, quienes llenan el pequeño teatro de la calle de Cometas, haciendo *La tonta de capirote y La chiquita de Nájera*.

*Eslava* creemos es el único teatro de género chico que falta por abrir. La compañía a él destinada, según lo que en los *saloncillos* hemos oído, está formada sobre la base de Matilde Pretel y Bonifacio Pinedo.

En la *Comedia* actuará la compañía de Carmen Cobeño y Emilio Thuiller, que se dispone a reñir batalla con la del *Español* para el próximo diciembre, que es cuando el *ex-corréal de la Pacheca* se abrirá, gracias a la condescendencia del municipio madrileño.

En el antiguo *Cómico*, antes *Capellanes*, se prepara también a reñir batalla la compañía de verso Sanchez de Leon-Mata, la cual, ¡ojalá nos equivoquemos! no esperamos verla subir la temida cuesta de enero.

En la prensa madrileña habrán visto los lectores lo mucho que se *bombee* a la futura compañía del *Real* y a su empresa... Ya veremos en qué paran estas misas.

Todos los años sucede lo mismo por estos días, y despues...

Vivimos muy acostumbrados a ver fracasar a las empresas del regio coliseo, razón por la que nos merece escasa confianza lo que hoy dicen los *rotativos*.

La empresa y compañía que van a recoger buenas cosechas de dinero y de aplausos, es la del teatro-circo de Parish.

Los artistas contratados son de lo mejorcito que hay en la zarzuela grande, y como a esto se une que se estrenarán varias óperas españolas y otras obras de no menos mérito, se espera que la compañía sea tan buena como la que hizo en la temporada anterior la misma empresa y la mayoría de los artistas que en la actual compañía figuran.

## LA LIQUIDACION DE LA GUERRA

### Las diputaciones provinciales. — Conviene suprimirlas.

Con estos títulos y subtítulos publica nuestro homónimo colega de Madrid el siguiente notable artículo:

«Los abusos que se cometen en materia tan delicada como las quintas, el abandono punible en que se encuentra la beneficencia en muchas provincias, especialmente las Casas de Maternidad, y el caciquismo sin freno que se ha apoderado de la administración local, son motivos sobrados para que se haya abierto rápido camino la idea, acogida por la prensa de todas procedencias, de que deben suprimirse las diputaciones provinciales por inútiles, perjudiciales y enormemente caras.

En efecto, los presupuestos de gastos de las 45 provincias sujetas a un mismo régimen, que en 1886-87 la soportaban 55 millones de pesetas, ó sea el 35'16 por 100 de los de todos los ayuntamientos de España, ascienden en la actualidad a cerca de 80 millones, carga terrible para los contribuyentes, que son los que por modo indirecto la soportan.

El personal absorbe una gran parte de los recursos, al extremo que, sin contar el numerosísimo destinado a los servicios de beneficencia, instrucción y obras, dedicaban a aquella atención en 1886 del 16 al 17 por 100, y solamente se distinguieron dos diputaciones por la modestia con que tenían montada su administración: la de Alava, que solo invertía el 5'20 por 100 de su presupuesto, y la de Logroño el 6'53.

Las obras de carretera estaban en aquella época, única algo conocida, merced a la Memoria de nuestro inolvidable amigo don Ramón Rodríguez Correa, completamente desatendidas y en el mismo ó parecido estado continúan.

No presuponian cantidad alguna para carreteras provinciales las diputaciones de Badajoz, Cáceres, Huesca, Oviedo, Segovia, Soria, Toledo, Baleares y Canarias, y el año pasado carecían de ellas y de plan para construir las Albacete, Baleares, Cáceres, Canarias, Guadalajara, Huesca, Segovia y Toledo.

Están paralizadas las obras de construcción de 14 provincias, y 21 han logrado endosar al Estado la construcción y cuidado del todo ó parte de las carreteras.

Badajoz solo tiene concluidos 3.860 kilómetros, de los 311'337 que constituye su plan; Castellón, 16'509 de 310'884; Cuenca, 31'715, de 559'730; Gerona, 8.871, de 81'289; Granada, 73'022, de 833'234; Huelva, 8.221, de 247'753; León, 40'378, de 825; Salamanca, 2'714, de 424'714, y Teruel, 13, de 351.

Después de tantos años de estar a su cargo el fomento de las carreteras provinciales, no han logrado construir más que 4.465, 836 kilómetros, mientras que las provincias vascoas y Navarra, que reunidas ocupan una *superficie igual* a la de la provincia de Cuenca, tienen abiertos al servicio público 2.365 kilómetros 767 metros.

Las únicas provincias que han construido más de 150 kilómetros, cifra bien insignificante, son solamente nueve: Barcelona, Burgos, Coruña, Lugo, Madrid, Segovia, Tarragona, Valencia y Valladolid.

Por último, según el plan general de carreteras provinciales, deben construirse 19.640'219 kilómetros, correspondiendo 2.492'545 a las Vascoas y Navarra, y 17.147'674 a las cuarenta y cinco provincias restantes; pues bien, en éstas están construidos y en construcción 4.896'282, quedando por construir 12.251'392, y en aquellas sólo falta, para que esté terminado su plan, que Guipúzcoa construya los

111 kilómetros que están pendientes de estudio en su casi totalidad.

Parécenos que no resulta muy brillante la gestión de uno de los más importantes servicios a cargo de las Diputaciones provinciales, y desde luego el más simpático y necesario para el desarrollo de la riqueza de los pueblos, y no se crea que les disculpe el afán de hacer economías, pues de año en año crece por modo aterrador este capítulo de gastos, sin que esté en armonía con el aumento de obras; pero el quijotismo se impone, y hay que satisfacerle creando destinos y más destinos, aunque no sean necesarios.

Respecto a los servicios que prestan a la instrucción pública, no hay ya para que hablar desde el momento en que cuerdamente se hizo cargo de ellos el Estado en 1887 por iniciativa del partido liberal, precisamente porque como los demás a cargo de las diputaciones, estaban desatendidos y eran incesantes las reclamaciones del profesorado y de los agentes del Gobierno. No será ocioso, sin embargo, recordar que entre los ingresos y gastos resultaba un *déficit* de más de tres millones de pesetas, único gasto que tal servicio ocasionaba a las diputaciones, cuya cantidad debían entregar al Tesoro desde el momento en que se encargaban de la obligación, y no sólo no la han entregado, sino que además de haber conseguido que se rebaje a 1.715.000 debían en fin de junio la respetable suma de 7.076.457 pesetas.

Todo el mundo sabe que uno de los más grandes escándalos que registra la historia de este bien pensado y mal desarrollado organismo, es la administración de la Beneficencia, que con el servicio de quietas, y la impunidad que disfrutaban los ayuntamientos anejos, comparte el triste privilegio de ser acerbamente censurada. Se entablan grandes competencias para obtener el cargo de *visitador* de los hospitales, hospicios y casas de maternidad, al punto de que en algunas provincias, para satisfacer tales aspiraciones, se nombran tantos *visitadores* como establecimientos existen; de suerte, que con tantos cuidados debieran presentar un estado próspero y floreciente, pero por desdicha, también allí se llevan aspiraciones estrechas, pudiendo asegurarse que, con muy raras excepciones, son estos servicios más caros y pecores atendidos de los que la ley ha puesto a su cargo.

En ellos se invertían más de 20 millones de pesetas, ó sea el 4 por 100 de los presupuestos en 1886, y por los datos que hemos podido procurarnos, bien puede fijarse en 50 por 100 los gastos actuales. ¡Cuánto podría mejorarse tan interesante servicio si suma tan cuantiosa fuera administrada por organismos apropiados a la misión caritativa y cristiana a que se destina!

Otra de las funciones más importantes que les impone la ley es la de inspeccionar la administración municipal, corregir sus defectos y examinar y censurar las cuentas. Fecundo en bienes sería el ejercicio imparcial y sereno de estas funciones, que nos llevarían derecha y rápidamente a la regeneración del país, pero si se visita algún ayuntamiento, no tiene otro fin que el de satisfacer necesidades electorales; si se pretende variar sus acuerdos ó corregir extralimitaciones, allí está diligente y airado el interés personal ó de bandería que lo impedirá a todo trance, y en cuanto al examen de cuentas, baste recordar que en 1886 nos decía el Sr. Rodríguez Correa que lo vulgar, lo corriente era que los Ayuntamientos las tuvieran por rendir hacia *veinte años*, atraso que se ha aumentado considerablemente, para comprender y apreciar el celo desplegado por las corporaciones provinciales en la misión, quizá la más importante que la ley le encomienda, puesto que de su recto ejercicio depen-

Mirela.



de que no se dilapide la fortuna pública y que no sean estériles los enormes sacrificios que se imponen al esquilmo contribuyente.

Pero cómo han de exigir la oportuna rendición de cuentas, ni dedicarlas cuidadoso y vigilante examen, si son ellas las primeras en infringir la ley y dar pernicioso ejemplo de independencia ó insubordinación?

El atraso en la rendición de cuentas es verdaderamente escandaloso; son muy contadas las Diputaciones que las rinden puntualmente y algunas las deben desde hace diez, doce y más años, y claro es que mal puede cumplir su misión moralizadora quien tan abiertamente resiste al más rudimentario de los deberes que impone el manejo de caudales que no son propios.

Tal estado no puede continuar sin gravísimo peligro de los intereses de los pueblos y sin mengua de la moral administrativa: la reorganización, más bien, la supresión de este organismo se impone con fuerza irresistible, con lo que se lograrían desde luego grandes economías, hoy más que nunca necesarias, y se encauzaría la administración de los pueblos, b stando para ello sencillísimas reformas, entre ellas la creación de tribunales regionales con garantías de rectitud é independencia, encargados del exámen y fallo de las cuentas y de determinar y exigir las responsabilidades en que pudieran incurrirse.

Sin una buena administración local, sin resortes apropiados para conseguirla, inútiles serán cuantos esfuerzos se hagan para la regeneración de la patria.

## COMO MURIO VILLAAMIL

El alférez de navío don Francisco Arderius, que marchó á Cuba á las órdenes del infortunado jefe de la escuadrilla de cazatorpederos, refiere así la gloriosa muerte del valiente marino.

«Salimos de la bahía colocados todos en sus puestos, ocupando la plataforma de proa el señor Villaamil, acompañado del señor Carlier, del práctico y de los sirvientes del cañón de 75 milímetros que allí estaba montado. Pocos momentos después de embocar la salida del puerto, dirigiendo nuestros tiros á la escuadra enemiga, una granada inutilizó la máquina de babor, hiriendo á los maquinistas, haciendo imposible la estancia en la cámara de máquinas y quedando funcionando una sola, por no haber medios de hacerla parar. Poco después otro proyectil cortó el tubo de vapor del servomotor del timón, y otro alcanzó la popa y desmizó ésta, dejando el barco sin gobierno y originando una gran vía de agua que inundaba el compartimiento de popa y la cámara de máquinas.

Bajó entonces del puente el señor Villaamil, en unión del comandante señor Carlier y del práctico, y examinando el estado del *destroyer* y viendo que con rapidez se iba á pique, ordenó á la muy mermada tripulación que todo el que supiera nadar gabara tierra, mandando arriar la canoa para que se salvaran en ella los que no supieran. Esta operación ya no pudo realizarse.

Continuaron los acorazados enemigos «Iowa», «Indiana» y «Texas», no el «Gloucester» solo, como alguien ha dicho, lanzando sobre nosotros proyectiles de todas clases.

El incendio producido por ellos en el «Furor» se aproximaba á los pañoles de la pólvora y á los torpedos; la cubierta estaba sembrada de cadáveres, y solo quedábamos á bordo del «Furor» siete personas: el señor Villaamil, el señor Carlier, el primer maquinista, un segundo maquinista gravemente herido que murió después á mi lado en la sala de operaciones del hospital, y dos fogoneros.

El señor Villaamil, que se hallaba entonces en la popa, se dirigió á proa, sereno y tranquilo como si estuviera en una revista, subió la pequeña escala que daba acceso á la plataforma, y al llegar á la altura del cañón, que allí estaba colocado, estrelló á sus pies una granada que le causó la muerte.

Empezaba yo á subir la escala y fui también herido por el mismo proyectil, quedando inutilizado y por el pronto ciego; pero no perdí el conocimiento, y al ver que no contestaba á mis repetidos llamamientos, y recordando que el comandante señor Carlier había bajado al sollado para socorrer al maquinista herido, le llamé con insistencia, y viniendo á mi lado, con uno de los fogoneros, confirmaron la muerte del señor Villaamil y me prestaron á mí sus auxilios.

Poco tiempo después fuimos recogidos (los cinco que quedábamos á bordo, porque otro de los fogoneros fué muerto por el mismo proyectil), por un bote del «Gloucester»; cuando estuvimos separados algunos metros del «Furor», explotaron los pañoles de pólvora, sumergiéndose el *destroyer*, sirviendo de féretro á nuestro malogrado jefe y de sepultura el mar á una de las más legítimas esperanzas de la Marina y de la Patria.

## LA EXPEDICIÓN ANDRÉE

### Presunciones del Dr. Eckholm

La inquietud por la carencia de noticias de la expedición Andrée, aumenta de día en día. En un artículo publicado recientemente en la *Illustrirte Aeronautische Mittheilung*, el doctor Eckholm se lamenta de la ligereza con que los expedicionarios prepararon su viaje.

El doctor Eckholm formaba parte de la primera comisión de aeronautas que debía ayudar á Andrée, y se retiró afirmando que del globo en que se iba á realizar la expedición se escapaba por las juntas de su cubierta tan importante cantidad de gas que, según los cálculos del citado doctor, el aerostato no podía mantenerse en el aire más de nueve ó diez días. Por consiguiente, de tener fundamento esta afirmación, la expedición Andrée no ha podido atravesar las regiones polares.

El doctor Eckholm supone que Andrée, para no verse obligado á arrojar sus provisiones, renunciaría á su primitivo proyecto, y que descendería á tierra á los ocho días de su partida.

En estas condiciones quizá haya podido recorrer dos grados hacia el Polo, valiéndose de barca unas veces y otras de «kiss».

El doctor Eckholm cree que Andrée habrá descendido en la tierra de Francisco José, por donde realizaría también dicho viaje. Si estas presunciones se han realizado, los individuos de la expedición Andrée han debido invernar, sin duda, en aquellos parajes; y si así fuere, podría esperarse su vuelta á Europa durante el otoño.

«Sea lo que quiera—añade el doctor Eckholm—no puede menos de inspirar gran inquietud el hecho de que Andrée haya estudiado tan ligeramente la fuerza ascensional de su aerostato, y que se embarcara ignorando lo que podría esperar de éste como medio de locomoción. Según las noticias que nos han proporcionado las cartas é informaciones de Spitzberg, el jefe de la expedición y sus dos acompañantes, los señores Etrindberg y Frœnkell, partieron persuadidos de que el globo podía mantenerse durante un mes, cuando menos, en el aire. Si, pues, sin darse cuenta de este error han intentado recorrer todo el espacio polar, debemos prepararnos á recibir cualquier día la noticia de un desastre.»

## Conflicto con los Estados-Unidos

NOTICIAS DEL 27

### La evacuación de Cuba

La Compañía Transatlántica ha ofrecido al Gobierno doce buques más para efectuar la evacuación de Cuba rápidamente.

En el caso de no aceptarse el ofrecimiento se tendría que echar mano de los trasatlánticos norteamericanos, porque el Gobierno de los Estados-Unidos quiere que la evacuación de la Gran Antilla sea un hecho antes de terminar el mes de noviembre.

### La paz europea

Un telegrama de París considera inminente un conflicto entre China é Inglaterra.

En los centros diplomáticos se cree que la paz europea corre grandes peligros.

Un periódico italiano ha publicado un artículo que se cree escrito ó inspirado por Crispi, en el que se muestra muy pesimista sobre la situación europea.

### La escuadra destruida

#### El «Infanta María Teresa»

Dice un despacho de Washington, con referencia á noticias de Santiago de Cuba, que el crucero «Infanta María Teresa» ha sido puesto á flote, pero que practicado el desague se ha visto que tiene el casco perforado por una roca, lo cual hace inevitable que se aplaque el salvamento.

### Los yankees en Cuba

Un telegrama de Londres dice que el primer destacamento del Ejército yankee de ocupación de Cuba, se embarcará el 10 de octubre probablemente.

### Woodford no volverá

Según noticias de Londres, Mr. Woodford ha renunciado á su cargo de ministro de la República norte-americana en Madrid.

### 200 soldados enfermos

Dice un telegrama de Coruña, que al salir el «Ciudad de Cádiz» de Guantánamo, quedaban allí 200 soldados enfermos de gravedad, á quienes no permitieron embarcar los facultativos norte-americanos.

Durante la travesía fallecieron á bordo el capitán López y un soldado.

El primero iba acompañado de su esposa y siete hijos.

Entre el pasaje se inició una suscripción para socorrer á las familias de ambos militares, habiéndose recaudado 226 pesos.

Al salir el «Ciudad de Cádiz» de Puerto Rico un rayo causó grandes destrozos en la cubierta del vapor.

## Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

### ALMUERZO

Fritada de congrio con percebes.—Carbo-nadas de ternera á la siciliana.—Caracoles rellenos.—Tuétano á la Orly.—Melón y uvas.

### COMIDA

Puré de calabaza.—Truchas al horno.—Cabeza de ternera en vinagreta caliente.—Pisto de pimientos verdes y encarnados.—Solomillo asado con setas.—Postres.

**Tuétano á la Orly.**—Se divide en trozos, como de 5 centímetros de largo por 3 de ancho, un tuétano, y después de haberlo desangrado en agua fresca y escaldado, se escurre y deja enfriar, y bien mojado en jugo de carne se reboza con pan y huevo y se frie.

Al servirlo se coloca en pirámide, se espolvorea con sal, y se acompaña de una salsa de tomate.

**Truchas al horno.**—Bien limpias las truchas, se les hacen unos cortes trasversales en el lomo. Se colocan en una fuente que resista el fuego, con setas y perejil picados, ajos, pimienta y sal; rociadas con buen aceite y cubiertas con ralladura de pan se meten en el horno, y en cuanto estén pasadas se sirven con una salsa de anchoas.

(Prohibida la reproducción.)

## NOTICIAS

Por Real orden del Ministerio de la Guerra, fecha 23 del actual, publicada en la *Gaceta* del 24, se ha prorrogado hasta 31 de octubre próximo el plazo para redimirse á metálico del servicio militar los mozos del actual reemplazo.

—Para la fiesta mayor del pueblo de Palau Sator, ha sido contratada la orquesta «La Principa» de Palafrugell.

—Por fin, durante la mañana de ayer cayeron algunos chubascos con gran satisfacción de todos.

No faltaron los correspondientes reírmpagos y truenos y la temperatura refrescó bastante.

—Ya han aparecido en esta ciudad las castañas.

Preparémonos, pues, á recibir *gratas fumigaciones* en el Puente de piedra.

—El ministro de la Gobernación, señor Capdepon, prepara un proyecto introduciendo importantes modificaciones en las leyes municipal y provincial.

—Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel,

comandante, capitán y primer teniente, asignados al arma de Infantería, desde 1.º del actual á los jefes y oficiales y sus asimilados en los casos y condiciones que determinan el artículo 3.º transitorio del vigente reglamento de ascensos en tiempo de paz, y el artículo 6.º de la Real orden de 10 de julio de 1895 (D.O. núm. 151) son las siguientes:

14 de junio de 1886, para los tenientes coroneles.

30 de septiembre de 1886, para los comandantes.

2 de noviembre de 1888, para los capitanes.

31 de marzo de 1889, para los primeros tenientes, y 29 de febrero de 1896, para los segundos tenientes.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado Nazario Gelada.

—A las amas de cría de las casas de beneficencia de Avila se les adeudan veintiseis mensualidades, siendo por demás efectiva la situación de las mismas y de las criaturas puestas á su cuidado.

—Hace algunos dias fué decomisado en Darnius un carruaje automovil perteneciente á un aristócrata extranjero que pasó con él á toda velocidad por los Límites, sin pagar los derechos de Aduanas.

—Refiere un periódico de Salamanca haber sido mordido por un gato en la piedad derecha un joven llamado Eduardo Vilororia, mozo de una casa de labor de las afueras de la Puerta de Toro.

Tal fué la dentellada del animal, que para desprenderle hubo necesidad de esgarle el cuello con una hoz de corte.

—En el teatro del «Casino Careta» de Puigcerdá, han tenido lugar con gran éxito dos conciertos de beneficencia, organizados por las familias Montís, Comas, Simón, Bonefoy, Solá, Roviralt, Borrell y Andreu, bajo la inteligente dirección del reputado maestro Sr. Valcorba.

—Recordamos de un colega figuerense: «Es tal el número de ñáñigos enfermos que hay de los que se hallan detenidos en el Castillo de San Fernando de esta ciudad, que no cabiendo en el Hospital Civil parece que se han tenido que habilitar dependencias en el propio Castillo para albergarlos, y que los allí colocados son en número considerable. Así se nos ha dicho.

«Son ya más de cincuenta, si no estamos mal informados, los deportados cubanos que han fallecido de los que se destinaron á este Castillo.»

—En Asturias ha fallecido el distinguido ingeniero don Narciso Estrada.

El difunto tenía grandes simpatías en esta provincia, y en la actualidad dirige las obras del puerto de Pravia.

Descansen en paz y reciba su familia nuestro pésame.

—El viernes próximo tendrá lugar en este Instituto provincial la apertura de curso.

Igual ceremonia se verificará en el Seminario Conciliar.

—Algunos guasones ó guasonas se entretienen por las noches arrojando toda clase de porquerías á las personas que van en busca de agua en la fuente pública de la plaza de San Francisco.

Llamamos la atención de quien corresponda, á fin de que se castigue como es debido á los *graciosos*.

—Numerosa fué la concurrencia que ayer asistió á los funerales que por el alma de la virtuosa señora doña Mercedes Figueras, esposa y hermana respectivamente de nuestros queridos amigos el bizarro comandante don Manuel Pavia y distinguido médico Jaime Figueras, se celebraron en la iglesia del Mercadal.

—Acompañada de numeroso séquito, ayer mañana fué conducida á la última morada la malograda joven doña Mercedes Mariá.

—El río Oñar experimentó ayer una pequeña avenida, pero fué esta tan rápida, que se llevó algunas piezas de ropa que las lavanderas no tuvieron tiempo de recoger.

Mas hubieran sido los perjuicios á no ser un muchacho que se arrojó al agua y consiguió recuperar bastantes.

—A la llegada de los repatriados continúa facilitándoseles caldes, galletas y vino.



—En La Bisbal ha sido detenido por uno de los serenos un tal Prate, dueño que era de la posada que lleva su nombre, y que hacia más de un año se hallaba reclamado por el Juzgado de instrucción en mérito de la causa criminal que se le sigue por el delito de homicidio frustrado.

—La Administración principal de Aduanas en Portbou, anuncia que ha declarado el abandono de hecho de los efectos siguientes, procedentes de la sección de viajeros:

Un baúl y un paquete peso bruto 55 kilogramos, con cuarenta y cuatro kilogramos de tejido de algodón cruzado en filtros, usados para vino.—Un baul R.º peso bruto 23 kilogramos, con diez sombreros armados.—Cuatro sombreros con obra de modista.—Dos kilos setecientos gramos cintas de seda y algodón.—Cinco kilos setecientos gramos rosarios de acero.—Un kilo cuatrocientos gramos crucifijos de latón ordinario.—Un paquete peso bruto 2 kilogramos, con un kilo cuatrocientos gramos rosarios de madera.—Un paquete peso bruto 700 gramos, con quinientos gramos rosarios de pasta.—Un paquete peso bruto 1500 kilogramos con un kilo trescientos gramos estambre de lana teñido.—Una caja peso bruto 10 kilogramos, con diez kilos juguetes ordinarios de madera.—Una caja peso bruto 1300 kilogramos con un sombrero para señora con obra de modista.—Una caja peso bruto 5 kilogramos, conteniendo dos litros vino averiado.—Un kilo vidrio en vase en 5 frascos.

—Desgraciadamente continúan en ésta, según noticias, los casos de tifus, a pesar de la Junta de Sanidad que según parece ha hecho algo para evitar se extienda tan terrible enfermedad, pero creemos ser cierto lo que por ahí se dice, de que pueden tomarse más medidas.

—Hasta ayer se habían hecho en esta Tesorería de Hacienda 387 redenciones del servicio militar, que importan 580,500 pesetas.

—Vuelve a hablarse del cambio de guardaciones en este cuarto Cuerpo de ejército.

—Toca á su término la construcción de la alcantarilla de la calle de Ballesterías.

—En el castillo en construcción de San Juan de Ramis, trabajan unos 200 obreros.

—Los chubascos de ayer pusieron de relieve el mal estado de algunos canalones, á los que procede una rápida recomposición.

—Un colega local se queja con mucha razón acerca del mal estado en que se halla la rampa que dá acceso á la antigua muralla en el boquete de la calle del Norte.

—La fiesta mayor de San Juan de Palamós se ha visto extraordinariamente visitada por forasteros, habiendo estado los bailes y conciertos muy animados.

—En Figueras, una señorita perdió un reloj de oro, junto con un chatalén.

Se hizo un pregón anunciando la pérdida de dicha prenda, ofreciendo una buena gratificación á la persona que lo hubiese encontrado y lo devolviera á su dueño y el reloj no ha sido presentado por nadie. Se le ha dicho al periódico *El Ampurdanés* de aquella ciudad, que por el Juzgado de instrucción se está instruyendo sumario en averiguación del paradero del reloj perdido, y que son ya varias las personas que han sido llamadas á prestar declaración.

—Continúan con mucha actividad las obras para la reforma de la estación en esta ciudad del ferrocarril de Francia.

—Ha empezado el derribo de la pared de los antiguos lavaderos del Hospicio provincial.

—Se encuentra en esta ciudad nuestro antiguo y estimado amigo don Octavio Culla Serra, el acto fiscal de la Audiencia de Lérida.

—Diariamente es mucha la concurrencia que en la plaza de la estación espera la llegada de los repatriados, desarrollándose las consiguientes conmovedas escenas.

Antes de ayer ocurrió que un sujeto que hacía 10 años tenía un hijo en Cuba, a pesar de esperar el padre su llegada, no se reconocieron ninguno de los dos, hasta que el repatriado se presentó en su casa.

—La Compañía de Jesús ha publicado recientemente una estadística del personal de su orden.

Según dicha estadística, el personal de la Compañía de Jesús compónese de 14.251 religiosos, á saber: 5.470 sacerdotes, 4.416 estudiantes—es decir, religiosos que, ha-

biendo hecho los primeros votos, no han sido aún admitidos al sacerdocio—y 3.375 hermanos coadjutores ó conversos.

Los jesuitas dividen el mundo en cinco grandes asistencias, á saber: Francia, Alemania, Italia, España é Inglaterra, y cada una de estas está subdividida en provincias.

—Dicen de París que después de las supuestas declaraciones prestadas por Esterhazy, declarándose autor del famoso *bordereau* que fué la base del proceso Dreyfus, el excomandante dice que ha sido víctima de una tentativa de chantage por parte de la hija de Rothschild, director del *Observer*, de Londres, donde aparecieron las expresadas declaraciones, que nunca hizo ni podía hacer.

Esterhazy niega fundamento á las citadas declaraciones, y lo único que afirma es que el célebre *bordereau* lo llevó al negociado de informes del Ministerio de la Guerra un agente de la embajada alemana en París, llamado Genest.

Finalmente, el excomandante ha declarado también que la famosa dama velada que aparece en el proceso, no era otra que la señora del coronel Paty de Clam.

## PUBLICACIONES

Hemos recibido el volumen de las composiciones premiadas en el certamen celebrado por la Asociación literaria de Gerona el próximo pasado año de 1897—vigésimo sexto de su instalación—que comprende lo siguiente:

Acta de la fiesta; «Discurso del Sr. Presidente del Jurado,» D. Emilio Grahit; «Memoria del Sr. Secretario del Jurado,» D. José Morató y Grau; «¡Ave César!...» Leyenda heroica, por D. Angel del Arco y Molinero; «Flors del Cel,» por D. Francisco Vives Puig; «Cervantes,» por D. Angel del Arco y Molinero; «La industria corcho-taponera en la provincia de Gerona,» por D. Emilio Serrat y Banquells; «El Problema de la Riqueza ó demostración de la conveniencia absoluta que para todos resulta de la intimidad en las relaciones entre los patronos y los obreros,» por D. Tomás Carreras y Artau; «La Cullidorra,» por D. Juan Manuel Casademunt; «Al Sagrado Corazón de Jesús,» por D. Pedro Balleja y Gasull; «A las donas de Girona en lo siti de 1809,» por D. Juan Bautista Guell; «L'últim Perantón,» por D. Jaime Collell Pbro.; «La Caritat,» por D. Francisco de Fontanilles; «Cap-vespre,» por D. Ramiro Torres Vilaró, y

«Los Besos,» por D. Jaime Boloix.

## BANCO HISPANO COLONIAL

Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba  
EMISIONES DE 1886 Y 1890

### ANUNCIO

Venciendo en 1.º de octubre próximo el cupón núm. 49 de los *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886*, y el cupón núm. 32 de los de la emisión de 1890, se procederá á su pago desde el expresado día, de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1, Barcelona; en Madrid indistintamente en el Banco Hipotecario de España y en el Banco de Castilla; en Provincias, en casa de los Corresponsales, designados ya; en París, en el Banco de París y de los Países-Bajos, y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers y C.ª Limited.

Los Billetes que han resultado amortizados en los sorteos de 1.º y 10 de este mes podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Conforme á la Ley de 26 de junio de este año, los cupones y Billetes amortizados de 1.º de octubre que se presenten al cobro en París y Londres cobrarán su importe en pesetas.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, podrán presentarlos á los Comisionados de la misma desde luego.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Barcelona 27 de septiembre de 1898.—El Secretario general, *Aristides de Artigano*.

Los comisionados en esta capital, *Ordig y C.ª*

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY

La dedicación de S. Miguel Arcángel

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajo

Cuando esta se hubo enterado del peligro que por ella corría la vida del caballero, exclamó fuera de sí:

—¡Oh! ¡padre mio! ¡mi buen padre! ¿En donde estais?

Deodato no pudo resistir á esta exclamacion.

Abrió la puerta, arrojóse á los brazos de su hija estrechándola con ternura y cubriéndola de besos la frente.

—¡Por vida de...! exclamó desprendiéndose cariñosamente de los brazos de Teresa. Este recompensa todo lo que hecho por tí, querida niña. ¡Oh! ¡cuán grato es volverse á ver y abrazarse cuando se ha estado tan próximo á una separacion eterna! No ¡pardiez! nada en el mundo puede compararse con esta dicha.

Deteniéndose luego como espantado de sí mismo:

—¡Diantre! añadió, ya es tiempo de volver en mí; hace dos dias que juro como un hereje, cosa que nunca me habia sucedido ni aun en mis arrebatos contra Mariana. ¡Voto á sanes! Seguro estoy de que al presente no me conoceria la buena canonesa.

—Querido padre, dijo Teresa abrazando nuevamente al caballero, nunca, ni en mis sueños mas ambiciosos, me habria atrevido á desear lo que hoy me acontece.

Pasando luego á otro orden de ideas:

—¡Ay! dijo, ¡mi pobre madre ya no existe! ¡Oh! hablaremos de ella á menudo; ¿no es verdad, padre mio?

Chalier dirigió una mirada de compasion y ansiedad al caballero.

Pero este no dió muestras de conmoverse á la pregunta de la jóven.

—Vaya si hablaremos, contestó. ¡Qué buena y hermosa era! ¡tu fiel retrato, hija mia! ¡Oh! ¡si supieras cuán feliz me hizo en mi juventud! ¡Que halagüeños recuerdos me dejó de aquella época que, aunque lejana, no se han borrado de mi corazón!

Luego le dejó y fué á sentarse en el suelo á la izquierda del caballero, dando la espalda al combate y hundiendo la frente en sus manos.

Louville preguntó si los adversarios estaban prontos.

—Sí, respondieron estos á un tiempo. ¡Atencion! dijo Louville.

Y contó:

—¡Una... dos... tres...!

Segun se lo habia encargado Chalier, á la voz tres, Deodato avanzó con presteza.

Gracian disparó mientras el otro caminaba.

La bala del jóven atravesó el cuello de la levita del caballero, pero sin rozar el cutis siquiera.

Enrique se volvió vivamente, y vió en pié á los dos adversarios. El cañon de la pistola de Gracian humeaba.

Exhaló un suspiro y apartó la vista.

Todavía aturdido el caballero permaneció inmóvil en su sitio.

—Disparad, caballero, disparad, gritaron los testigos.

Sin saber lo que resultaria, Deodato levantó el arma, extendió el brazo y disparando sin apuntar:

—¡A quien Dios se la diere...! dijo.

Gracian giró sobre sí mismo y cayó de cara al suelo.

Enrique se volvió y vió á su hermano tendido sobre la yerba.

Dió un grito y murmuró:

—¡Juicios de Dios!

Todos corrieron á él. Enrique levantó al herido, y le sostuvo en sus brazos.

Deodato gemia confuso y pedia perdon á Dios por el homicidio que acaba de cometer.

La herida era gravísima.

Penetraba en el pecho mas abajo de la sexta costilla derecha, debia de haberse perdido en el pulmon.



# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5	»	»
Ultramar, en oro.. . . .	18	»	semestre
Id. un año en oro. . . . .	25	»	»
Extranjero. . . . .	7'50	»	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

### Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid. . . . .	9'30 mañana	2'30 tarde	
Barcelona. . . . .	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde	
Francia. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
S. Feliu de Guixols. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
Olot y su línea.. . . .	5' 30	11 id.	

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á la legada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixels 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tar e y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana á 1 tarde.

Pedid en todas las farmacias **BICARBONATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PURO DE TORRES MUÑOZ** **SAN MARCOS, 11, MADRID.**  
Estomacal y antireumático Se vende en cajas y en latas que resultan más económicas á 5 pesetas. 7-8

## PILDORAS DE RIAZA

DE **Pérez Negro**

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparacion que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas.*

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

*Veinticinco años de éxito!* Caja con 80 pildoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacia, y en la *Sociedad Farmacéutica Española en Barcelona;* remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

FARMACIA DE PEREZ NEGRO, Ruda, 14, Madrid. 9-15

La sangre apenas corria; el derrame debia ser interior.

El herido se ahogaba.

Chalier sacó una lanceta y le sangró; en sus largos viajes habia aprendido á practicar esta operacion; tan necesaria en muchísimas circunstancias.

El herido se sintió aliviado y respiró mas fácilmente.

Sin embargo, asomé á sus labios una espuma rojiza.

Formaron al punto una parihuela y trasladáronle al bote.

En el interin, Enrique, muy pálido, pero reprimiendo su emocion, acercóse á Deodate.

—Caballero, le dijo, en el momento de principiar el combate, al cual no queria mi hermano renunciar por una preocupacion que deploro, Gracian me ha encargado que, cualquiera que fuese el resultado de este duelo, os pidiera que os dignaseis concederle la mano de vuestra hija la señorita Teresa de La Graverie.

A esas palabras el caballero se arrojó á los brazos del joven, y sucumbiendo á su emocion, quedó desmayado.

Cuando volvió en sí, Enrique, los testigos y el herido se habian ido; él estaba solo con Chalier, quien le estrechaba las manos, y Black, que le lamia el rostro.



XXXVIII

El cual se guardará muy bien de terminar de distinto modo del que comunmente acaban los últimos capítulos de novela.

Cuando el caballero de La Graverie volvió á la fonda de Lóndres, supo que Teresa habia llegado y que le esperaba en su cuarto.

Tan conmovido estaba Deodate, que no tuvo valor para anunciar á Teresa los acontecimientos que tanto modificaban su existencia.

Enteró á Chalier de cuanto tenia que decirle, y le hizo pasar á su habitacion mientras él esperaba detrás de la puerta.

Sorprendióse Teresa al ver entrar á un desconocido en vez del caballero; pero Chalier la tranquilizó, al mismo tiempo que Black, que habiendo oliscado á su ama siguió al comerciante, prodigaba toda clase de caricias á la jóven.

